

# GACETA DE MADRID.

JUEVES 6 DE OCTUBRE DE 1825.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden indultando á los militares ilegítima ó fraudulentamente casados, é imponiendo penas á los que contravengan en adelante.*

Al reverendo Patriarca, Vicario general de los Reales ejércitos, digo hoy lo que sigue:

He dado cuenta al REY nuestro Señor de la exposicion de V. E. de 12 del presente mes, acerca de la relacion que le ha hecho el capellan párroco del segundo batallon del regimiento infantería 1.º de línea, del estado lastimoso en que se hallan muchos individuos de su cuerpo, que son tenidos y viven como casados no estándolo legítimamente; y desea, como propio de su ministerio parroquial, que se corte este desorden, evitándose los gravísimos perjuicios que resultan á la moral y daños á la religion; sobre lo que V. E. hace presente el sentimiento con que ve que la inmoralidad continúa y crece, no estando su conciencia tranquila si no se atajan los males espirituales, y reparan los escándalos que se causan, no solo en el cuerpo referido, sino en otros del ejército. Enterado S. M. de todo, y conformándose con lo propuesto por ahora por V. E., se ha dignado, usando de su Real piedad, conceder indulto de la pena á que se han hecho acreedores, por haberse casado sin la competente licencia, á todos los militares que gocen del fuero de guerra ó marina; pero sin opcion sus familias á los beneficios del monte pio militar, con la calidad de que hayan de delatarse á sus respectivos gefes en el término de un mes; extendiéndose dicho indulto á los que fraudulentamente se tienen por casados sin serlo, debiendo estos practicar las diligencias para realizar legítimamente su matrimonio en el preciso término de veinte días, separándose entre tanto los contrayentes. Para evitar en adelante semejantes atentados, es la voluntad de S. M. que los oficiales, incluso los graduados de tales, que los cometan, sean castigados con la privacion efectiva del empleo, y que se observe á la letra el artículo 18 del cap. 10 del reglamento del monte pio militar, como está mandado en la circular de 2 de Setiembre de 1817: que los sargentos y cabos que hayan perdido el tiempo para perpetuarse en la carrera, sean en igual caso privados de las ginetas ó escuadras, debiendo servir seis años de soldados en sus mismas compañías, prévia sumaria que los gefes dirigirán á sus respectivos inspectores generales para su aprobacion: que los cabos que sirven por tiempo determinado, tambores y soldados por el mismo exceso sirvan cuatro años mas de su empeño, si los gefes superiores de su arma confirmaren la imposicion de esta recarga, en virtud del parte que se les ha de dar precisamente antes de estampar la nota en la filiacion; y que se expelan de los regimientos las mugeres que no dependan legalmente de ellos, como previene la ordenanza general en el art. 7.º, tit. 23, tratado 2.º, poniendo á las intrusas que reincidieren á disposicion del ministro principal que ejerza la jurisdiccion ordinaria; pero todo sin perjuicio del puntual cumplimiento de la pragmática de 28 de Abril de 1803, que es la ley 18, tit. 2.º, libro 10 de la Novísima Recopilacion, de la citada circular en el ejército de 2 de Setiembre de 1819, y demas leyes y órdenes vigentes sobre esponsales, que en nada se alteran por esta soberana resolucion. Espera S. M., como el mejor remedio, que el eficaz cuidado y vigilancia de los gefes, unidos al zelo de los párrocos castrenses, contendrá á sus súbditos y feligreses en sus deberes, para la mayor utilidad del servicio de ambas Magestades. De Real orden &c. Madrid 29 de Setiembre de 1825. Zambrano.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Nueva-York 22 de Agosto.*

Por el *Florian* que ha llegado aqui de Rio-Janeiro sabemos

que en aquel pais produjo una gran consternacion la salida del lord Cochrane, á bordo de la fragata *Piranga*. Se decia que salió sin permiso del Emperador, llevándose toda la plata que sacó de Fernambuco, de Maraion &c., ademas de otros objetos que ascendian á sumas muy considerables. Ha sido arrestado el almirante Jowet, que se supone cómplice en este proyecto.

TURQUIA.

*Constantinopla 24 de Agosto.*

Las noticias recibidas de Esmirna con fecha de 18 del corriente, son muy importantes, caso que merezcan crédito. Despues que Ibrahim-bajá se unió á las tropas de Hussein-bey, emprendió una segunda tentativa contra Nápoles de Romania, habiendo llegado hasta los reductos de esta fortaleza. Sorprendidos los griegos con este ataque inesperado, declararon por medio de una acta formal, y como se cree aqui generalmente, con el consentimiento del comodoro Hamilton, comandante en jefe del apostadero ingles, que impioraban la proteccion de la Inglaterra. Ibrahim-bajá desconcertado con este suceso, se dirigió al comodoro Hamilton, pidiéndole explicacion sobre este particular; pero en lugar de darle este la contestacion, hicieron los griegos, medio desesperados, una salida inopinada, y cayeron sobre los árabes ya desalentados. Despues de algunos combates parciales, pero sangrientos, se retiró Ibrahim-bajá precipitadamente hácia Tripolitza. Estas noticias, y los reveses sufridos delante de Misolonghi, han producido aqui la mayor sensacion.

HUNGRIA.

*Hoffen 16 de Setiembre.*

La corona Real que ha de servir para la consagracion de S. M. la Emperatriz, y otras insignias para tan gran solemnidad, salieron ayer de aqui para Presburgo, escoltadas y custodiadas por un consejero del Gobierno húngaro, por el comisario superior de la provincia, por el comandante de la guardia de la Corona con la tropa de su mando, y en fin, por la nobleza reunida de todas las cercanías.

PAISES BAJOS.

*Gante 22 de Setiembre.*

El 10 por la tarde 26 húsares del 8.º regimiento, que está de guarnicion en esta ciudad, experimentaron unos fuertes cólicos, vómitos y todos los síntomas que acompañan á una violenta indigestion. La malevolencia se habia ya complacido en esparcir diversos rumores siniestros, que fueron desvanecidos de un modo evidente. Estos militares habian comido patatas cocidas con agua corrompida del Escalda, lo que, unido á los grandes calores que se han sentido aqui anteriormente, ha dado causa á la indisposicion que han padecido. Finalmente estos 26 militares estan en el dia enteramente restablecidos, y hacen ya otra vez el servicio.

*Bruselas 25 de Setiembre.*

Acabamos de saber que el coronel de Stuers, residente y comandante militar en Padang, ha sido nombrado comisario del gobierno de las Indias Orientales, á fin de que tome posesion en nombre del Rey de las fortalezas de Malborough y de Bencoolen, que nos ha cedido la Inglaterra por el último tratado hecho con esta Potencia. El comisario debió embarcarse el 28 de Marzo último para pasar á su destino: la expedicion se componia de una corbeta y de un bergantin de guerra con 400 hombres. Luego que tremole nuestro pabellon en Bencoolen, pasará Mr. de Stuers á Natal para reunir igualmente esta posesion que se nos ha entregado ya; de suerte que toda la costa occidental de la importante isla de Sumatra, que hasta aqui dividíamos con la

Inglaterra, no reconocerá ya en adelante mas que á un solo Soberano.

A la salida de las cartas de Padang no se habia turbado la tranquilidad en lo mas mínimo. Los malayos se dedicaban con el mayor zelo al cultivo de la tierra y al comercio, que es muy floreciente en aquel pais.

## ITALIA.

*Nápoles 7 de Setiembre.*

El Rey y la Reina, acompañados de sus augustos hijos el Conde de Aquila y la Princesa Cristina, fueron á Granatello, donde se embarcaron SS. MM. en la corbeta *Galatea*, habiendo oido misa primero en el alcazar de Portici. Despues de haber bordeado un poco en el golfo partieron á Nápoles por la tarde. Como este dia era el aniversario de la muerte de S. M. la Reina Carolina de Austria, ha querido el Rey dar testimonio de su piedad filial mandando celebrar en la capilla de palacio una misa solemne en sufragio del alma de su augusta Madre, á cuya piadosa funcion ha asistido toda la familia Real y la corte.

## INGLATERRA.

*Londres 22 de Setiembre.*

Hoy ha habido junta de banco para acordar el dividendo del 4 por 100, correspondiente al último semestre. A los directores del banco se les han hecho preguntas importantes, á que han respondido diciendo que el establecimiento no habia prestado sobre hipoteca mas que dos millones de libras esterlinas, ni mas de 4800 sobre depósito de rentas, cuyo total habia sido reembolsado, y que el número de cédulas de banco en circulacion excedia en 2000 libras al del último año. Anunciaron al propio tiempo, que aunque no se habian determinado á abandonar los préstamos sobre depósitos de rentas, se conducirían en adelante sobre este punto segun las circunstancias. Esta respuesta de los directores del banco ha producido mejora en los fondos.

— Se han recibido periódicos de Sierra-Leona hasta el 10 de Julio.

El Gobernador de la colonia ha publicado un edicto permitiendo en los puertos de Sierra-Leona y de la costa de Oro la importacion en naves británicas ó extrangeras de caballos, mulas, asnos y de cualquier género de ganado mayor; de tabaco, de toda especie de granos, menos arroz, legumbres, raices, plantas &c.

— El *New-Times* hace las siguientes observaciones acerca de la protesta del general Roche y Mr. Washington.

„Sin entrar en la consideracion que merece el acta de sumision de los griegos, podemos decir que la protesta es impertinente. En virtud de la cuenta que dieron aquellos, se suscribieron los filhelenos franceses en favor de los griegos por la suma de unas 40 libras esterlinas (3800400 rs.), y enviaron á la Grecia 68 oficiales, incluso el General. No fueron mayores los socorros americanos. A pesar de todo, confesamos que no hay uno que tenga mas consideraciones hácia las autoridades griegas que nosotros; pero creemos sin embargo que la intervencion de unos hombres como Mr. Roche y Mr. Washington en los negocios de una nacion, ó mas bien de un residuo de nacion, en cuyo socorro han enviado medios tan insignificantes, es el último grado de ridiculez é insolencia. Deben de tener sin duda muy mala opinion del pais en cuyo favor se han comprometido, si piensan que algunos millares de esterlinas y unas cuantas docenas de hombres dan derecho á los que los han suministrado para dictar leyes al Gobierno: empero la justicia nos obliga á decir que nuestros mismos filhelenos se han conducido de un modo tan absurdo mientras han permanecido en la Grecia.

„Hemos dicho ya que mirábamos la posesion de la Grecia, por mas que la codicien nuestros vecinos, como poco apetecible para nosotros; y estamos bien ciertos de que la respuesta de nuestro Gobierno á esta acta no contradirá nuestras aserciones.

„Deseamos en bien de la humanidad ver terminada de un modo satisfactorio la lucha que atrae sobre la Grecia todos los horrores que acompañan las guerras civiles de un pueblo bárbaro; mas no podemos tener otro interes directo que este en su resultado. Nuestra superioridad marítima en el Levante está segura de todo insulto ó contratiempo, y no necesita de nuevas posesiones para sostenerse.”

— Ha ocurrido en Portsmouth un suceso bastante lamentable en el acto de botar al agua un navío nuevo llamado la *Princesa Carlota*, el mayor de cuantos se han construido en esta ciudad. Se habian puesto muchas personas sobre un puentecillo construido á la entrada del fondeadero, y que se apoyaba en las esclusas de este. La fuerza de la marea ascendiente se llevó tras sí las esclusas

y el puente, con las gentes que sobre él estaban; de cuyas resultas han perecido muchos, aunque no se sabe todavía el número. Se han sacado ya 15 cadáveres, y se cree que aun se hallarán otros. Este acontecimiento ha consternado mucho á la ciudad, y no ha faltado quien ha dicho que todo cuanto tenia relacion con la Princesa Carlota era desgraciado.

— Nuestro Gobierno trata de fundar en Edimburgo una academia, donde cierto número de oficiales escogidos recibirán una instruccion especial, para poder servir con mas ventajas en los diferentes paises donde la Inglaterra tiene intereses que defender. Se han nombrado ya comisionados para formar el plan de este establecimiento. Desde luego va á abrirse enseñanza de las lenguas indostana y persa para los oficiales destinados á ir á la India. Tambien se anuncia la abertura de otras escuelas semejantes para fines de este mes.

## FRANCIA.

*Thiers 27 de Setiembre.*

La coalicion de los trabajadores en las fábricas de papel de esta ciudad se halla disuelta en el dia. Como el pretexto de aquella sea siempre la falta mas ó menos duradera de trabajo, lo que puede dar origen á desórdenes entre tantos hombres, que no cuentan con mas recursos que sus manos, temerosas las autoridades de tales resultados, procuraron desde luego reducirlos á su deber por medio de la persuasion; pero no habiendo tenido efecto, hubieron de recurrir á la fuerza para que cesase un estado de cosas tan opuesto á la seguridad general. En su consecuencia pasó á Thiers un destacamento de 150 hombres; y habiendo sido presos algunos de los principales motores de esta cabala, volvieron los demas á sus trabajos; de forma que los soldados han regresado á los puntos que ocupaban, á excepcion de unos 50 que se creyó conveniente permaneciesen algunos dias mas para mantener el orden, que no se ha alterado ni un momento.

*Saint-Cloud 25 de Setiembre.*

Los Ministros, Monseñor Nuncio, los Embajadores de España y de Nápoles, los Mariscales que se hallan en Paris, el Prefecto del Sena, y un gran número de Generales, han tenido el honor de asistir á la corte de S. M. y de SS. AA. RR.

— Ayer á las dos S. M. el Rey de Prusia y el Príncipe Alberto, su hijo, hicieron una visita al Rey, al Delfín y Delfina, y á Madama la duquesa de Berry. Hoy han comido con el Rey y la Real Familia.

*Paris 25 de Setiembre.*

Ayer honró S. M. el Rey de Prusia con su presencia la segunda representacion del *Crociato in Egitto*, de Mr. Mayerbeer, que mereció una aceptacion tan general como la primera. Debe mirarse como una circunstancia feliz la de ser el Rey testigo del triunfo de uno de sus vasallos; circunstancia la mas satisfactoria para el autor. Se advierte que Mr. Mayerbeer nació en Berlin.

— Ayer á las dos llegó á Paris S. A. R. el duque de Cumberland, hermano de S. M. el Rey de Inglaterra, acompañado del Príncipe Federico de Prusia, y se apeó en la gran fonda de Paris, calle de Rívoli.

— Acaba de hacerse una tentativa para subir á la cumbre de Mont-blanc. Esta atrevida empresa, formada por el doctor ingles Clarcke, médico jóven de mucho mérito, tuvo cumplido efecto el 27 de Agosto. Hace cerca de cuatro años que se intentó lo mismo, aunque con mal éxito.

— Parece que el canton de Zug va tambien á tomar parte en el servicio de Nápoles, y se ha nombrado una comision para examinar esta proposicion. La admision prometida á los extrangeros vencerá todos los obstáculos.

— El *Courier*, repitiendo el artículo del *Observador austriaco* relativo al ofrecimiento de la protectoría de la Grecia, extractado de la *Etoile* de Paris del 18, hace estas reflexiones.

„El *Observador austriaco* dice que las cartas que ha recibido de Nápoles de Romania confirman la noticia del ofrecimiento de la protectoría. Si esto fuese cierto, cuando sepamos el modo con que se ha hecho este ofrecimiento, entonces nos será mas fácil discurrir sobre este punto: sin embargo creemos que los datos que podremos recibir no harán cambiar en nada nuestra opinion actual, y es que en cualesquiera circunstancias no puede ser bien recibida en este pais semejante proposicion: las razones son bien obvias.”

— Las preocupaciones anti-religiosas principiaban ya á extinguirse. Todos los amigos del orden público pedian á voces las opiniones antiguas y sanas, las únicas que pueden dar á la legislacion una base sólida y un apoyo seguro al Gobierno. Se cono-

cia en fin que no puede haber moral sin religion, ni religion sin culto público, y que la religion cristiana es la única que puede introducir la moral en las familias y en la sociedad. Pero hé aqui que sale de repente una secta odiosa, restos impuros de las de Danton, Chaumette, Clootz, Marat y Robespierre, destronadas por sus excesos, que quiso resucitar las doctrinas que la habian elevado, y que vimos aparecer en las obras de Voltaire, de Rousseau, de Dupuy, de Volney &c., á cuyas infames producciones han prodigado mil elogios los periódicos revolucionarios. Al oírlos á ellos parece que no ha habido hombres grandes sino entre los incrédulos. Su ligereza, orgullo y arrogancia no les deja ver que todos los escritores célebres del siglo xvii, y aun del xviii, hicieron un estudio profundo de la religion, y todos la amaron y la admiraron. Entre los del xviii compárense un Reinal, un Helvecio, un Voltaire, un Volney, un Dupuy, con Pascal, Bossuet, Newton, Leibnitz, Descartes, Fenelon, Malebranche, la Bruyere, Bourdaloue, Massillon, Clarke, Addison, d'Aguesseau, Euler, y tantos otros hombres célebres por su gran talento y por la extension de sus conocimientos. Y no se habla aqui sino hasta el siglo xvii; ¿qué seria si se recordasen los Leones, los Basilio, los Gerónimos, los Agustinos &c.?

Y aun respecto á los últimos siglos, no se citan sino aquellos escritores que han sido los apologistas de la religion; mas no los que como Corneille, Racine, Boileau la han amado y practicado. Es bien sabido que los Turenas, los Condés, los Luxemburgos, el mismo Luis xiv, humillaban su razon y su gloria ante la religion. Es pues evidente que si en esta importante controversia nos limitásemos á contar y pesar los votos, toda la ventaja quedaria á favor del cristianismo. La fe en un cristiano instruido no es una preocupacion, sino el convencimiento de la razon en vista de los motivos mas poderosos de credibilidad. Examinad pues, é instruís bien. El cristianismo no teme la luz del medio dia: sus títulos estan patentes y abiertos á todo el mundo, é invita á los hombres á discutirlos: no pretende la sumision de sus entendimientos, sino despues de haberlos ilustrado y convencido.

Es digno de notar que la incredulidad ha venido á ser muda en este siglo. Sus escritores, destituidos de talento para componer un libro formal, se contentan con escribir artículos en los periódicos, ó reimprimen las obras impías del último siglo. Aturde su infecundidad, al paso que el cristianismo tiene el consuelo de ver cada dia que con sus luces se forman nuevos autores. La verdad, siempre fecunda, vivifica su talento: los grandes escritores y las grandes obras de este siglo tienen todos la religion por objeto.

„¿Qué placer se siente en amar la religion! decia la Bruyere; y cuando se la ve creida, sostenida y explicada por tan bellos ingenios y por talentos tan sólidos; sobre todo, cuando se llega á conocer que en la extension de conocimientos, en la profundidad y penetracion, en los principios de la verdadera filosofia, en su aplicacion y efectos, en la exactitud de sus consecuencias, en la dignidad de los discursos, y en la belleza de la moral y de los sentimientos nada hay que pueda compararse con S. Agustin, por ejemplo, sino Platon y Ciceron.“

**NOTICIAS DE ESPAÑA.**

*Cádiz 27 de Setiembre.*

Extracto de los periódicos *el Comercio de los dos mundos y Diario Mercantil.*

*Noticias de Guatemala.* Varias cartas recibidas en Jamaica de aquella capital, de mediados de Junio, contienen los sucesos acaecidos en Leon de Nicaragua. Los anarquistas se apoderaron de la poblacion, y en ella cometieron toda suerte de perjuicios á aquellos habitantes. Despues de haber entregado á las llamas varias casas, entraron en las iglesias, y se apoderaron de todas las alhajas de plata y oro que habia en ellas.

La tropa despachada contra estos malcontentos del gobierno republicano, avanza con firmeza y resolucion; mas ellos se dispusieron á una resistencia vigorosa, de la que resultaron algunos muertos y heridos; mas al fin triunfaron los republicanos, y obligaron á los enemigos á deponer las armas, y sujetarse á las autoridades. Sin embargo siguieron algunas alarmas por unos dias, causando repetidos sustos é inquietudes, con muchos perjuicios en los campos, abandonados tanto por los que fueron forzados á tomar las armas en contra de la república, como en favor.

Sosegada al fin aquella provincia con el nuevo nombramiento de autoridades, se trató de nombrar inmediatamente diputa-

dos para el congreso, y esta disposicion calmó los disturbios que se observaban en las demas por unos dias; y aun se dijo que el acierto en las personas para el alto gobierno habia contentado los partidos, menos el que está por España, que es el mas temible, segun la fuerza moral, y que con nada se contenta que huela á república.

A poco tiempo aparece al público el nuevo arreglo de gastos de ella, que se miró muy mal por la mayor parte de los habitantes; y es el siguiente:

Señalados para el ministerio de Estado....	349950 ps. fs.
Idem para el eclesiástico y ministerio de Gracia y Justicia.....	170600
Idem para el de Hacienda.....	1782208
Idem para el de Guerra y Marina.....	6270828
<b>Total. ....</b>	<b>8580586</b>

Las quejas de la mayor parte de los contribuyentes se fundan en que era imposible que toda la república pudiese soportar un gasto tan crecido sin minas, ni mas recursos que el afil, y algun otro renglon de poco importe, pues que el plantío del nopal para la grana se halla aun en su infancia, aunque prometa mucho para lo futuro. Las fábricas de telas han minorado en extremo con la introduccion de efectos extrangeros. La confianza interior para el comercio no se halla como en aquellos tiempos, que los españoles no tenían reparo en que sus caudales recorriesen las provincias uno ó dos años en manos de los traficantes: los campos han desmerecido mucho en sus labores, abandonadas con las alarmas y oscilaciones continuas de un pueblo, que aun no sabe á fondo cuál es el objeto del gobierno.

*Malta 16 de Agosto.*

Acabamos de saber que la fragata *Seringapatam*, acompañada del bergantin de guerra *Macarthy*, salió para Rodas á mediados de Mayo último á exigir de aquel Bey una explicacion sobre el insulto hecho á nuestro cónsul en aquella isla por las tropas de Ibrahim-baja, las cuales habian atropellado su casa y robádole 110 duros. El Bey contestó la certeza del hecho; pero rehusó la restitution, y dar por escrito su declaracion. El capitán Soltheby, comandante de la fragata, juzgó conveniente embarcar al cónsul y su familia para libertarlos de un atropellamiento, haciéndole saber al Bey, que si no condescendia á su peticion dentro de un breve y perentorio término, haria fuego á la ciudad, para cuyo efecto mandó fondear la fragata y bergantin á la entrada del puerto. Pasado el término sin recibir la contestacion que esperaba, mandó al capitán Soltheby tirar un cañonazo contra la misma casa del Bey, y despachó á tierra un parlamentario exigiendo incontinenti una terminante contestacion. El Bey se apresuró á darla inmediatamente, poniendo en ejecucion cuanto se le habia reclamado, cesando luego toda desavenencia con esta completa satisfaccion, y restituyéndose el cónsul con su familia á su casa, volviendo á enarbolar su pabellon. El bergantin *Macarthy* se quedó en el puerto de Rodas para observar la sucesiva conducta de aquel Bey, y que el cónsul no recibiese ningun mal tratamiento de resultas de este suceso.

*Idem 28.* Se han recibido cartas de Trípoli del 14 del corriente. Parece que de resultas de algunas diferencias entre aquel Gobierno y el encargado del Rey de Cerdeña, habia prohibido el baja tremolar el pabellon sardo en ningun puerto de la regencia, y mandado secuestrar la carga de todos los buques que se hallasen en ellos, y detenidos estos hasta nueva orden. Hemos llegado á entender que el baja insiste en el cumplimiento de las formalidades y regalos que observaba el cónsul (quien se halla hoy ausente con licencia), resuelto á exigirlos por entero durante su ausencia.

*San Lorenzo 4 de Octubre.*

S. M. ha dormido bien las dos noches últimas, y sigue con alivio progresivo.

La Reina nuestra Señora y Serenísimos Infantes gozan de perfecta salud.

*Madrid 5 de Octubre.*

Los ayuntamientos de las ciudades de Plasencia y Ubeda han felicitado á S. M. por el pronto exterminio de la faccion de Besieres, ofreciéndose con todos sus habitantes, sus haciendas y vidas á defender en todo trance la Religion santa de nuestros padres, y el trono augusto de S. M. en la plenitud de sus derechos.

**La IBERIADA. Poema épico á la gloriosa defensa de Zaragoza, sitiada desde 14 de Junio hasta 15 de Agosto de 1808, y desde 27 de Noviembre siguiente hasta 21 de Febrero de 1809.** Por el P. M. Fr. Ramon Valvidares, del orden de S. Gerónimo, segunda impresion muy brillante, con tres láminas (1).

Una ciudad abierta, sin murallas, fosos, fuertes ni obras de campaña, circundada de arboledas, olivares y casas de campo; embestida y sitiada sin efecto tres semanas despues de haberse declarado contra Bonaparte: atacada por tropas aguerridas por bajo de tierra y con un diluvio de balas, granadas y bombas, y defendida por paisanos ó bisonos: una ciudad por fin que sucumbió á la muerte epidémica de 350 de sus moradores, mas bien que á igual número de sitiadores veteranos, ha presentado á la historia moderna un espectáculo singular, y que en la antigua apenas tiene otros ejemplos que los de Sagunto y de Numancia.

El poema donde se cantan estas hazañas, y cuya reimpression se anuncia, es tan singular como su objeto. Habiendo ofrecido la junta central un premio al mejor poema que se escribiese sobre este asunto en el término de 65 dias, se presentó este en el tiempo prefijado, constando de cerca de 80 versos. Parece increíble pudiese escribirse sobre un asunto tan grandioso y complicado, en poco mas de dos meses, un poema épico, ni aun mediano, cuando exigia muchos años de trabajo; aunque es verdad que fue limado antes de la primera impresion, y mas todavía antes de esta segunda por su mismo autor. Apesar de esto ha merecido los mayores elogios, no solo de los literatos imparciales, sino tambien de sus mismos rivales. Sirva de muestra lo que dijeron los periódicos de aquella época, no tan solo los del partido Realista, sino igualmente los del contrario, entre quienes se extracta á continuacion el juicio que formaron los editores del *Concilio* de 2 de Agosto de 1813, y del *Diario mercantil* del 20.

Estos, sin disimular la extrañeza que les causaba el ver que hubiese salido de la pluma de un monge una produccion tan bella, se explicaron asi:

„Se acaba de publicar en esta plaza la *Iberiada*, poema épico sobre el sitio y defensa de Zaragoza, dividido en doce cantos, que encantarán sin duda á cuantos los lean, é inmortalizarán á su autor, que tanta gloria ha dado á su patria en esta sola obra. No carece por eso de algunos lunares, que las circunstancias del héroe le han hecho aparecer en medio de su brillante todo; pero estos, que no han faltado aun á las primeras de esta clase, no pueden oscurecer las innumerables bellezas de la presente; y aun debe decirse, que hacen resaltar mas su mérito, considerando las insuperables dificultades que su autor ha vencido para ceñirse al argumento propuesto por el supremo Gobierno. De todos modos confieso con ingenuidad que su lectura me ha llenado de complacencia al ver aparecer, *aun entre la clase mas distante del buen gusto en humanidades*, tan resplandecientes luces.....

El que con imparcialidad entrare á examinar esta obra, hallará en toda ella un testimonio constante de esta verdad, y disculpará por esta vez los justos elogios que el amor á la verdad y á la poesia me ha hecho prorumpir en honor de *un rival nuestro*. En ella verá la destreza de su autor en conservar la unidad de accion y de tiempo entre dos acciones y tiempos diferentes, cuales fueron los dos sitios de Zaragoza, y el artificioso desenlace con que encubre la rendicion de esta ciudad, para hacer brillar hasta el fin el heroismo, y dar al héroe un feliz éxito en medio de los mismos infortunios. Verá sostener constantemente el carácter sublime y heroico de este entre sus adversidades, sin caer por eso en la ratera adulacion de casi todos los poetas. Verá la ingeniosa alternativa con que lo empeña á cada paso para exaltar su heroismo, y hacer resaltar sus calidades y virtudes, sin confundirlas ni destruirlas en toda la accion con hechos opuestos. Verá una fábula sublime, grande, maravillosa y verosímil, y tan llena de imágenes y variedades agradables, que arrebatara tras sí al lector, y le mueve insensiblemente á imitar tantas hazañas y virtudes heroicas como le presenta. Verá en todos sus cantos un estilo grave, numeroso, sublime y acomodado á las

circunstancias, personas y caracteres de que se hallan revestidas. Verá un castellano puro y castizo, y unos versos tan sonoros, fluidos, claros y naturales, que parece se han formado sin el menor artificio ni trabajo. Verá asimismo unos discursos sabios sin afectacion, enérgicos sin hinchazon, sentenciosos sin fastidio, instructivos sin redundancia, y sublimes sin altisonancia ni hojarasca. Verá en toda ella un rico tesoro de máximas y sentencias, que instruyen con deleite y persuaden sin violencia. Verá un conjunto de símiles raros, oportunos y pintorescos, que encantan por su variedad, y comprueban exactamente por su identidad. Verá juntamente el tino y maestría con que el autor usa de las máquinas ó deidades profanas sin faltar á la verosimilitud, en medio de tan maravillosos encuentros y metamorfosis que tan ameno hacen este poema. Verá la naturalidad con que se deducen sus episodios de la accion principal, y la variedad, instruccion y vastísima erudicion de que estan adornados.”

Los editores del *Concilio*, entre quienes se hallaba uno cuyo *arte poética* se ha adoptado para la enseñanza pública en el nuevo plan de estudios, hicieron el siguiente elogio:

„Esta obra, dicen, es una de las que mas honor hacen á la literatura española, y á su autor el P. Maestro Valvidares. Este digno monge ha hecho renacer en nuestros dias el siglo dorado de los Garcilasos, Ercillas, Leones, Herreras, y otros muchos sabios poetas que tanto crédito dieron á sus nombres. Su poema, si no aventajare á los de mas crédito por su vastísima y profunda erudicion, no tiene que envidiar á ninguno en el conjunto de sus bellezas. Su fábula es ingeniosa, verosímil, sublime, maravillosa: sus imágenes fecundas y amenas: sus episodios bien deducidos y eruditísimos: sus símiles exactos y poco vulgares; su language culto, puro, castizo y elevado sin afectacion; y sus versos, en fin, son tan medidos, numerosos, naturales, claros, fluidos y armoniosos, que nada dejan que desear al buen gusto. Sirvan de ejemplo, entre innumerables de esta clase, los que se hallan al fol. 41 y 42 del tom. 2.º, tanto 12, describiendo el autor el sentimiento de la naturaleza por la cercana muerte de Palafox.

Cercado del ardor y sombra oscura

El constante varon desfallecia,

Y la parca feroz con mano dura

Aquel cuerpo marcial ya disolvía.

Su pérdida fatal llora natura

Y el Ebro su raudal atrás volvía,

Y alzando su cerviz de blanco hielo

Forma con las Nereidas triste duelo.

Las Dríadas tambien desde sus troncos

Lanzan en su afliccion duros clamores,

Y su acerbo dolor con trinos roncós

Alternan á su vez los ruisseños.

La selva umbrosa con gemidos broncos

Repite el lamentar de los pastores:

¿Mas quién podrá decir llanto tan triste?

Ebro, cuéntalo tú, tú que lo viste.”

Omitense los elogios que hizo el *Procurador general* y otros Realistas; pero no debe omitirse que S. M. no solo se ha dignado admitir la dedicatoria de este poema, sino tambien permitir que su nombre augusto se coloque al frente de los suscriptores, contribuyendo ademas para los gastos de esta segunda edicion. Igual proteccion le han dispensado tambien los Serms. Sres. Infantes y Princesa de Beira.

#### CAMBIOS DEL DIA 5.

Londres.....	38½ á 1.
Paris.....	16 1.
Amsterdam.....	00
Hamburgo.....	00
Cádiz.....	½ á 1 daño.
Sevilla.....	1 idem.
Málaga.....	½ beneficio.
Valencia.....	½ á ¼ daño.
Murcia.....	2.
Barcelona á pesos fuertes.....	½ beneficio.
Zaragoza.....	1 idem.
Bilbao.....	½.
Coruña.....	1.
Deuda consolidada con interes.....	00
Idem sin interes.....	00
Intereses de vales.....	3 por 100 valor.
Vales consolidados.....	26½ á 27½ idem.
Idem no consolidados.....	11 á 12 idem.

(1) Los suscriptores acudirán á recoger el primer tomo, y adelantar el importe del segundo á las librerías donde se hubieren suscrito; advirtiendo que continúa abierta la suscripcion hasta la conclusion del segundo tomo, y que se venden en esta corte en las librerías de Rodriguez, Novillo y Barco.